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С ДНЁМ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ
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Правда на нашей стороне
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Эликсир молодости

Уважаемые коллеги!
Сердечно поздравляю вас 

с Днём местного самоуправления.
Сегодня на органы местного самоуправления  возложена 

высокая и ответственная миссия. От их эффективной ра-
боты во многом зависит решение повседневных проблем 
граждан, развитие экономики и социальной сферы, обе-
спечение достойного качества жизни людей.

Органы местного самоуправления республики с 
каждым годом вносят всё больший вклад в реализа-
цию важных проектов и программ, направленных на 
модернизацию здравоохранения и образования, совер-
шенствование социальной, дорожной и коммунальной 

инфраструктуры, обустройство наших городов и сёл.  
И, конечно, особенно ценно ваше деятельное участие в 
решении вопросов, связанных с поддержкой земляков 
– участников специальной военной операции и членов 
их семей.

Хочу искренне поблагодарить вас за созидательный 
труд  и ответственное отношение к делу. Уверен, ваша ак-
тивная позиция, инициативность и настойчивость в работе 
и впредь будут служить достижению поставленных целей 
во имя благополучия и процветания родной Кабардино-
Балкарии и всей России.

Желаю вам крепкого здоровья, успехов и всего самого 
доброго.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРИЁМ
27 апреля в 11 часов прокурор и 

уполномоченный по защите прав пред-
принимателей Кабардино-Балкарской 
Республики проведут совместный  
приём субъектов предпринимательства 
по адресу: Нальчик, пр. Кулиева, 16.  
Тел. для справок: 40-20-48, 42-29-05.

Такая разная 
Кабардино-Балкария

К СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
23 апреля в 10 часов в Доме Пар-

ламента КБР состоится очередное 
заседание Парламента Кабардино-
Балкарской Республики.

Муниципальное сообщество Кабар-
дино-Балкарии на съезде представлял 
глава местной администрации Чегемско-
го района Юра Борсов, которому на фо-
руме вручено Благодарственное письмо 
Президента России Владимира Влади-
мировича Путина «за активное участие 
в развитии местного самоуправления в 
Российской Федерации».

Кроме того, первому заместителю 
главы местной администрации Чегем-
ского муниципального района Жагафару 
Жанкишиеву Указом Президента РФ 
присвоено почётное звание «Заслужен-
ный работник местного самоуправления 
Российской Федерации».

Юра Борсов, комментируя событие по 
телефону,  подчеркнул:

– Наш Президент В. В. Путин неодно-
кратно обращал внимание на то,  что 
муниципальная власть ближе всего к 
людям. От открытости и готовности слы-
шать граждан во многом зависит опера-
тивность принятия решений на местах. 
Это большая ответственность, поэтому 
мнение муниципалов должны принимать 
во внимание на самых разных уровнях. 
Резюмируя итог диалога на форуме, 

можно отметить, что основной упор в 
работе муниципальной власти делается 
на взаимодействие с жителями муници-
палитета, реализацию задач по повы-
шению качества жизни сограждан. Со-
ответственно, для этого нужна хорошая 
профессиональная подготовка людей, 

работающих в системе муниципальной 
власти, и Всероссийская ассоциация 
развития местного самоуправления – это 
эффективная площадка для повышения  

Работа чегемцев 
отмечена Президентом России

своих компетенций. Объединяющая 
роль нашей ассоциации в том, что че-
рез этот важный институт мы делимся 
опытом, перенимаем лучшие практики 
коллег, учимся эффективно взаимо-
действовать с людьми и принимать от-
ветственные решения.

В рамках съезда с экспертным со-
обществом обсудили модели ключевых 
показателей эффективности органов 
местного самоуправления, вопросы 
подготовки кадров для муниципальной 
службы, коммуникативную компетент-
ность и работу с гражданами.

Борис БЕРБЕКОВ

 «Мой верный друг, 
спаситель вечный мой…»

с. 2

с. 10

с. 4, 9

Добро пожаловать домой!

Широкий круг вопросов, ка-
сающихся совместной работы 

в сферах образования, культу-
ры, спорта, туризма, развития 

дружеских связей, привлече-
ния деловых кругов Турции к 

бизнес-проектам в Кабардино-
Балкарии, сохранение адыг-
ского языка, популяризация 
народных промыслов, между-
народный молодёжный обмен, 
взаимодействие в информа-
ционной сфере обсудили на 
встрече с представителями 
адыгской диаспоры в Турции  
(КАФФЕД), Сирии, Иордании, 
стран Западной Европы с 
Председателем Правитель-
ства  КБР  Алием Мусуковым, 
заместителем Председателя 
Парламента республики Му-
ратом Кардановым.

– Вы для нас не гости, вы 
находитесь на своей истори-
ческой Родине, и мы очень 
рады вашему приезду, – тепло 
начал встречу Алий Мусуков. 
– Ваш визит свидетельствует 
о непрерывной связи истори-
ческой Родины и диаспоры, о 
необходимости постоянного 
образовательного и социаль-
но-культурного взаимодей-
ствия.

(Окончание на 2-й с.)
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ПРАВИТЕЛЬСТВО БРИФИНГ

Республика готовится 
к майским праздникам

Они будут посвящены Празднику 
Весны и Труда, 79-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне, Дню госу-
дарственности КБР (XIX Международный 
скаковой митинг «Кубок Эльбруса – 
2024»). Средства на создание призового 
фонда, приобретение призовой атрибу-
тики и сопутствующих материалов для 
проведения состязаний предусмотрены 
в республиканском бюджете.

Из государственной собственности 
республики в собственность трёх муни-
ципальных образований – г. о. Прохлад-
ный, Баксанского и Терского районов 
безвозмездно передаются 914 единиц 
компьютерной техники и другого школь-
ного оборудования общей балансовой 
стоимостью 47,5 млн рублей.

Обновлён Перечень государственных 
услуг исполнительных органов государ-
ственной власти КБР, предоставляемых 
по принципу «одного окна» в многофунк-
циональных центрах по предоставлению 
государственных и муниципальных услуг. 
Утратившими силу признаны государ-
ственные услуги по предоставлению в 
аренду лесных участков, находящихся в 
государственной собственности, на осно-
вании охотпользовательских соглашений 
и по лицензированию предприниматель-
ской деятельности по управлению много-
квартирными домами.

Среди обсуждённых вопросов в сфере 
культуры – присуждение в 2024 году госу-
дарственной стипендии в области культу-
ры и искусства. Она будет выплачена по 
результатам отбора 700 стипендиатам, 
в том числе 596 деятелям культуры и 
искусства и творческой молодёжи, 73 
молодым талантливым авторам и ис-
полнителям и 31 выдающемуся деятелю 
культуры и искусства.

Внесены изменения в распределение 
субвенций бюджетам муниципальных 
районов (городских округов) в части 

оплаты труда работников общеобразо-
вательных и дошкольных организаций 
Эльбрусского района на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов. В 
дальнейшем денежные средства будут 
перераспределены на финансирование 
деятельности централизованной бух-
галтерии образовательных организаций 
муниципалитета, которая функционирует 
с 1 апреля 2024 года.

Рассмотрены вопросы в сфере соци-
альной политики, в том числе об оказа-
нии единовременной материальной по-
мощи нескольким гражданам, попавшим 
в трудную жизненную ситуацию.

Принято решение о выделении из 
резервного фонда 140 млн рублей на 
реализацию Указа Главы КБР № 92-УГ 
«О дополнительных мерах социальной 
поддержки военнослужащих, иных кате-
горий лиц и членов их семей». Средства 
направят на осуществление денежных 
выплат.

Утверждены: паспорт государствен-
ной программы (комплексной програм-
мы) «Социальная поддержка населения 
КБР» и Комплекс мер по созданию 
условий и повышению доступности от-
дыха и оздоровления детей-инвалидов и 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья на период до 2030 года.

Откорректировано Положение о тер-
риториальной подсистеме единой госу-
дарственной системы предупреждения 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций 
КБР. Уточнены основания для отмены 
установленных уровней реагирования на 
чрезвычайные ситуации.

Актуализированы нормативные акты 
Правительства республики в области 
поддержки соотечественников, государ-
ственного контроля в сфере социального 
обслуживания и квотирования рабочих 
мест для инвалидов.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Правда на нашей стороне

– Сегодня мы все наблюдаем потоки лжи-
вой информации, фейки, подмену понятий 
и фальсификацию истории. Единственное 
эффективное оружие – объективность и 
правда, которую необходимо доводить до 
населения. В этой ситуации мы всё больше 
начинаем понимать смысл выражения «Сила 
в правде». Правда на нашей стороне, и это 
даёт дополнительные силы для того, чтобы 
отстаивать национальные интересы России, 
– подчеркнул важность объективной инфор-
мации Залим Кашироков.

В основе противодействия идеологии 
терроризма и экстремизма лежат документы 
стратегического планирования – Концепция 
национальной безопасности Российской Фе-
дерации, Стратегия противодействия экстре-
мизму Российской Федерации, и иные, на ос-
нове которых формируется государственная 
политика в этой сфере. Сейчас в республике 
реализуется государственная программа про-
филактики терроризма и экстремизма в КБР 
на 2021-2025 годы. Этот документ учитывает 
положения Комплексного плана противодей-
ствия идеологии терроризма в Российской 
Федерации.

– Работа в этом направлении ведётся на 
системной основе, – отметил З. Кашироков. 
– Если обратить внимание на положения этих 
документов, то они более расширены, отобра-
жают все угрозообразующие факторы, вклю-
чающие тему специальной военной операции, 
укронацизм, нынешнее положение в мире, где 
западные государства во главе с Соединён-
ными Штатами Америки консолидируют все 
силы, для того, чтобы нанести стратегическое 
поражение Российской Федерации. Так как 
Россию невозможно победить на поле битвы, 
прилагаются все силы для того, чтобы рас-
шатывать ситуацию изнутри. Именно на это 
направлена информационная атака, которая 
осуществляется последние несколько лет. В 
этих условиях мы должны прежде всего дово-
дить объективную информацию до населения.

Когда говорят об укронацизме и фашизме, 
проводят параллели с Великой Отечествен-
ной войной. З. Кашироков показал копию га-
зеты «Правда» за 1945 год, где опубликовано 
обращение И. Сталина к народу, в котором 
говорится: «Три года назад Гитлер всенарод-
но заявил, что в задачи входит расчленение 
Советского Союза и отрыв от него Кавказа, 
Украины, Белоруссии, Прибалтики и других 
областей. Он прямо заявил: «Мы уничтожим 
Россию, чтобы она больше никогда не смогла 
подняться».

– Этот план тогда не был реализован, но 
сегодня предпринимаются попытки анало-
гичным образом уничтожить Российское 
государство и народ. Именно поэтому события 
тех лет и нынешние имеют прямые паралле-
ли, – убеждён Залим Карачаевич.

Он привёл примеры, как в Дагестане 
поднимали людей, призывая штурмовать 
аэропорт во время Палестино-Израильского 
конфликта. В Кабардино-Балкарии тоже пред-
принимались попытки прямого запугивания 
населения, например, звонками о заминиро-
ванных школах или планируемых массовых 
расстрелах.

 – Это делается для того, чтобы вызвать 
атмосферу массового психоза, чувства неуве-
ренности у населения, потери доверия к орга-
нам власти, – отметил вице-премьер. – Наш 

народ сильный, мудрый, он все прекрасно 
понимает, потому расчёты, на которые делают 
ставку западные страны, не срабатывают.

Начальник отдела Прокуратуры КБР Анзор 
Шурдумов рассказал, что противодействие 
терроризму и экстремизму является одним 
из приоритетных направлений.

– Это обусловлено и оперативной обстанов-
кой в республике, складывающимися угрозоо-
бразующими факторами – межрелигиозными 
и национальными. Они действуют на про-
тяжении нескольких лет. В 2010-2015 годы в 
республике действовало бандподполье, и 
сейчас определённые деструктивные силы 
пытаются раскачать ситуацию, – пояснил он.

За последние пять лет десятки людей 
осуждены за преступления, связанные с при-
частностью к экстремизму и терроризму. За 
последние три года вскрыты крупные груп-
пировки молодых людей, действовавших в 
одном из районов республики. В прошлом 
году предотвращено три теракта, в позапро-
шлом – не менее двух. Деятельность людей, 
которые присягнули на верность деструктив-
ным организациям, упреждающим образом 
была пресечена. Большой вклад в эту работу 
внесли сотрудники спецслужб и специализи-
рованного подразделения МВД. Действия, 
которые могли повлечь неблагоприятные по-
следствия, предотвращены. О большинстве из 
них в публичном пространстве не сообщалось.

Ежегодно в республике регистрируется 
около 50 преступлений террористической 
направленности. В этом году их зарегистри-
ровано свыше 20. Недавно вскрыта сформи-
ровавшаяся в республике ячейка. Несколько 
человек заключены под стражу, двое ликви-
дированы в пригороде Нальчика.

Большое внимание уделяется обеспе-
чению безопасности критической инфра-
структуры и общественной безопасности во 
время проведения массовых мероприятий. 
В прошлом году предотвращён планировав-
шийся взрыв на железнодорожном вокзале 
«Нальчик».

За 2023-й и нынешний год более 200 
фейковых материалов блокировано, около 
50 человек привлечены к административной 
ответственности, выявлено 13 уголовно нака-
зуемых деяний, связанных с дискредитацией 
вооружённых сил и распространением фей-
ковой информации.

Выявлен факт участия жителя нашего 
региона в незаконном вооружённом формиро-
вании на территории Украины, и два преступле-
ния, квалифицируемые как госизмена. Сейчас 
в суде рассматривается дело по обвинению 
в шпионаже. За последние 20 лет такой вид 
преступления выявлен впервые. Речь идёт 
о гражданине Украины, который, находясь в 
республике, взаимодействовал со спецслуж-
бами Украины и передавал им информацию.

Залим Кашироков призвал жителей ре-
спублики, и особенно молодых людей, не 
верить всему, что появляется на просторах 
Интернета, и доверять только проверенной 
официальной информации.

– Идёт информационная война, чтобы 
противопоставить население государству. 
Удар ведётся по образованию, общеграждан-
ской идентичности, скрепляющим основам и 
духовным ценностям, – подчеркнул он.

Ольга КЕРТИЕВА. 
Фото Артура Елканова

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Он проинформировал гостей, что ре-

спублика развивается очень динамич-
но, и экономика растёт опережающими 
темпами. Стабильно работают предпри-
ятия, открываются новые производства, 
строятся дороги и объекты социальной 
инфраструктуры. 

– В последние годы мы вышли на 
уровень роста валового регионального 
продукта от шести до семи процентов 
в год, – отметил премьер-министр, 
подчеркнув, что это один из самых вы-
соких ВРП среди субъектов Российской 
Федерации.

Также КБР в числе первых по темпам 
роста доходов граждан. А. Мусуков вы-
сказал надежду на  сохранение взятых  
темпов роста до 2030 года.

– В Кабардино-Балкарии большое 
внимание уделяется связям с соотече-
ственниками, проживающими за рубе-
жом, – подчеркнул он. – Разработаны 
и реализуются государственные про-
граммы в этом направлении. Ежегодно 
проводится   просветительский лагерь, 
в котором принимает участие молодёжь 
из-за рубежа. Из Турции в прошлом году  
в лагере  побывали 11 человек.

В вузах республики учатся пред-
ставители Турции (восемь человек), 
Иордании (22), Сирии (34).

– 64 студента – это очень мало, – ре-
зюмировал Алий Мусуков и предложил 
подробнее проработать вопрос с КБГУ.

Рассказал он и о программе изу-
чения русского и родного языков для 
представителей диаспоры и использо-
вание дистанционного обучения в сети 
Интернет.

– Во всех сферах наши страны со-
трудничают столетиями, эта связь за-
ложена ещё нашими старшими. Очень 

приятно быть не наблюдателями, а 
участниками этого процесса. Уверен, 
что ваш приезд послужит очередным 
мостом для сотрудничества в сфере 
культуры и экономики, – сказал заме-
ститель Председателя Парламента КБР 
Мурат Карданов. 

Руководитель Федерации Кавказ-
ских ассоциаций Турции Юнал Улучай 
поблагодарил за тёплый приём и рас-
сказал, что визит в Россию начался с 
посещения шапсугских аулов в Крас-
нодарском крае, Адыгеи, Карачаево-
Черкесии. 

– Мы говорим о культурной взаи-
мосвязи и студентах. Цель визита - на-
ладить экономическое, культурное вза-
имодействие и увеличить количество 
студентов из Турции, обучающихся в 
вузах Кабардино-Балкарии, – обозначил 
он сферу интересов и выразил надеж-
ду, что связи с исторической родиной 
будут укрепляться. 

– По обозначенным направлениям 
готовы создать рабочие группы и от-
крывать новые возможности для вза-
имодействия, – заверил Алий Мусуков. 
- Хотелось бы, чтобы вы приезжали не 
только работать, но и отдыхать, так как 
сфера туризма в республике широко 
развивается. В прошлые годы здесь 
побывало полтора миллиона человек. 
Вы наши братья, мы вас не отделяем 
от себя  и гордимся теми успехами, 
которые демонстрирует черкесская 
диаспора в Турции. 

Во встрече приняли участие заме-
ститель Председателя Правительства 
КБР - министр КБР Залим Кашироков, 
министр по делам национальностей и 
общественным проектам Анзор Кура-
шинов, президент МЧА Хаути Сохроков.

Ольга ЕРМИШКИНА

Добро пожаловать домой!
КОНТАКТЫ
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В Минтрансе КБР подвели итоги работы за пять лет

До 2026 года автодорога на всём 
протяжении будет приведена в 
нормативное состояние.

В 2023-м, как и в прошлые 
годы, количество погибших в ДТП 
на трассах республики уменьша-
лось. По итогам года показатель 
снизился на 16% по сравнению с 
предыдущим периодом.

 – В 2023 году отмечен исто-
рический минимум по погибшим 
в результате ДТП на территории 
республики за период фиксации 

и изучения этой проблемы, – от-
метил врио начальника УГИБДД 
МВД по КБР Дмитрий Сухору-
ченко.

Актуальным остаются вопро-
сы по субсидированию муни-
ципалитетов для приведения 
муниципальной сети дорог в нор-
мативное состояние. В прошлом 
году в г.о. Нальчик реализованы 
масштабные дорожные работы 
– капитальный ремонт основных 
магистралей. На 2024 год также 

предусмотрен беспрецедентный 
размер субсидии муниципаль-
ным образованиям – 1,6 млрд 
рублей. За счёт этих средств 
предстоит привести в норматив 
ряд основных магистралей в 
г.о. Нальчик, включая улицы 2-й 
Таманской дивизии, Осетинскую, 
Балкарскую, Хуранова, переулок 
Юность, подъезд к новой школе 
в микрорайоне Восточный, и в 
других муниципальных образо-
ваниях.

С момента начала реализа-
ции нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» и пятилет-
него плана развития дорожной 
инфраструктуры по настоящее 
время проделана колоссальная 
работа, её результат – 1000 км 
отремонтированных дорог и 300 
км современного освещения, 
создан внушительный базис для 
дальнейшего развития дорожной 
сети республики.

Кабардино-Балкарская Респу-
блика стала одним из лидеров 
среди субъектов РФ по дости-
жению наилучших показателей 
нацпроекта «Безопасные ка-
чественные дороги» по итогам 
2023 года и одним из немного-
численных субъектов, который 
за период реализации дорожного 
нацпроекта с 2019 по 2023 год 
дважды удостаивался наград на 
федеральном уровне.

Флагманским проектом, ко-
торый особенно важен для раз-
вития туристического кластера 
Кабардино-Балкарии, остаётся 
реконструкция автодороги Чегем 
Второй – Булунгу, чья протяжён-
ность 27 км. Работы начаты с 2022 
года, а к концу 2024 года полно-
ценно будет отремонтирован уча-
сток, на котором располагаются 
Чегемские водопады: появится 
новое асфальтобетонное покры-
тие, комфортные тротуары для 
безопасного передвижения пе-
шеходов и смотровые площадки. 

В 2023 году началось обнов-
ление автопарка пассажирских 
перевозок. В начале 2024 года 
поставлены 44 автобуса среднего 
класса, которые отвечают всем 
современным требованиям по 
комфорту и безопасности. Ра-
боту по обновлению системы 
общественного транспорта и 
улучшению качества обслужи-
вания в этой сфере планируется 
усиливать и в дальнейшем. Также 
в 2024 году продолжается обнов-
ление обслуживающей инфра-
структуры. Столице Кабардино-
Балкарии выделена субсидия на 
реализацию работ по строитель-
ству транспортно-пересадочного 
узла с благоустройством прилега-
ющей территории. 

Турпоток в Кабардино-Бал-
карию увеличивается и важ-
ной задачей становится разви-
тие международного аэропорта 
«Нальчик». Один из ключевых 
механизмов её решения – вклю-
чение проекта реконструкции 
взлётно-посадочной полосы аэро-
порта в национальный проект по 
модернизации магистральной 
инфраструктуры на период до 
2030 года. Кроме того, будут 
реализованы мероприятия по 
расширению географии полётов 
из аэропорта, сообщает пресс-
служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР. 

Подготовила 
Василиса РУСИНА

СЛУЖУ РОССИИ

Всего за этот год 350 человек 
в нашей республике подписали 
контракт с Министерством обо-
роны, сообщил руководитель пун-
кта сбора Виталий Леонидович 
Дмитриев.

Главное для службы по кон-
тракту – возраст не моложе 18 и 
не старше 60 лет. Средний воз-
раст тех, кто подписывал здесь 
контракт от 35 до 45 лет. Это уже 
взрослые, состоявшиеся муж-
чины, делающие осознанный 
выбор. 

Военнослужащий с позывным 
«Терек», который забирал в этот 
раз команду новичков с пункта 
сбора, о причинах своего реше-
ния служить в зоне СВО ответил, 
что он патриот своей страны и 
гордится этим.

– Я из Кабардино-Балкарии, 
родом из Терека. Мои предки 
воевали с фашизмом. Я также 
считаю своим долгом уничтожать 
врагов нашего государства.  С 
2014 года участвую в СВО, ко-
мандовал батальонами. Сейчас 

собрал добровольцев и патри-
отов республики, которые хотят 
защищать Россию с ребятами из 
Кабардино-Балкарии и из сосед-
них регионов в одном подразде-
лении.  Для этого создан батальон 
«Эльбрус». Наша база находится 
недалеко от республики. На ней 
есть всё – лучшие инструкторы и 
вооружение. Всё, что надо, респу-
блика нам предоставила. 

«Терек» призвал ребят, счита-
ющих себя настоящими горцами, 
присоединиться к батальону 
«Эльбрус» и вместе защищать 
интересы нашего государства.

Новобранцы по прибытии в 
батальон сразу получают снаря-
жение, обмундирование, стано-
вятся на довольствие, и с ними 
начинают работать опытные 
инструкторы. Происходит распре-
деление по направлениям меди-
цина, штурмовики, снайперы, – в 
зависимости от личных качеств 
человека.

– Ребята рвутся в штурмовики. 
Всем места на этой позиции не 

хватит, но дело в армии найдётся 
для всех, – убеждён командир.

Подготовка длится от месяца 
до трёх в разных подразделениях. 
Потом, получив необходимые на-
выки, они возвращаются на базу, 
проходят слаживание, подготовку 
и только после этого отправляют-
ся в зону СВО.

Один из подписавших контракт 
говорит:

– Когда страну со всех сторон 
окружили враги, нельзя оста-
ваться в стороне. У меня четверо 
детей, у командира их одиннад-
цать. Все идём по зову сердца, 
чтобы плечом к плечу защищать 
свою страну. Все всё понимают, 
куда идём и почему. Наше дело 
правое!

Он сказал, что близкие к его 
решению отнеслись с уважением.

В беседе с корреспондентом 
«КБП» Виталий Дмитриев расска-
зал, что отличий в статусе между 
мобилизованными и служащими 
по контракту нет. Заработная 
плата контрактника в зоне про-

Батальон «Эльбрус» 
собирает горцев

ведения специальной военной 
операции составляет от 210 тысяч 
рублей.  На время подготовки, 
пока новобранца готовят к вы-
полнению специальных боевых 
задач, выплачивают порядка 40 
тысяч рублей. 

Контракт можно заключить не 
только для участия в СВО, есть 
части обеспечения, части, которые 
не принимают участия  в СВО, – 
спектр войсковых должностей и 
подразделений достаточно велик.

В приоритете те, кто служил, 
так как человек уже подготов-
лен, имеет за плечами опыт, и 
его предназначение по воинской 
специальности определить не-
сложно. Тех же, кто не проходил 
службу, назначают на должности 
первичного комплектования. 

Минимальный срок контракта 

составляет год, но можно его за-
ключить и на три, пять лет или до 
предельного возраста.

 С молодыми людьми, кото-
рые в этот вечер отправлялись 
на службу, провели инструктаж. 
Им объяснили, что как и на всех 
военнослужащих, на них распро-
страняются социальные гарантии 
и они несут равную ответствен-
ность. Им рассказали о сроках, 
через которые придут на их счёт 
единовременные выплаты Мини-
стерства обороны РФ и Прави-
тельства КБР и пожелали доброго 
пути и вернуться с победой. 

Редакция «КБП» присоединя-
ется к этим пожеланиям:

– Возвращайтесь живыми и 
здоровыми!

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова
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Праздник тех, кто не боится
брать на себя ответственность
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– Курман Сеитович, прежде всего по-
звольте поздравить вас и ваших коллег с 
профессиональным праздником. С каки-
ми конкретными результатами встречает 
Эльбрусский район День местного само-
управления?

– Думаю, будет правильным начать с 
консолидированного бюджета за 2023 год, 
который в районе исполнен на 105,2 %. По 
итогам прошлого года поступления превы-
сили 1 млрд 407 млн  рублей, в том числе 
собственные доходы – более 387 млн 787 
тыс. рублей.

– Без преувеличения можно конста-
тировать, что национальные проекты и 
государственные программы, иниции-
рованные Президентом В.В. Путиным, 
стали драйвером социального, эконо-
мического, демографического, культур-
ного и экологического развития наших 
муниципалитетов. В этом контексте 
какие  мероприятия были реализованы 
в районе?

– По нацпроекту «Образование» в 
минувшем году в районе провели капи-
тальный ремонт школы №3 в Тырныаузе 
на сумму 87,4 млн рублей (плюс 10,5 млн 
на оснащение), общеобразовательных уч-
реждений в с. Нейтрино на сумму 22,3 млн 
рублей (плюс 3,5 млн рублей), с. Эльбрус 
на сумму 43,37 млн рублей (плюс 10,5 млн 
рублей) и с. Былым на сумму 31,86 млн 
рублей (плюс свыше 7 млн рублей).

В рамках госпрограммы «Развитие 
образования» в посёлке Терскол присту-
пили к строительству школы на 150 мест 
проектной стоимостью 155,2 млн рублей. 
Срок завершения строительства – декабрь 
текущего года.

В прошлом году за счёт собственных 
средств местного бюджета в с. Эльбрус 
проведён капремонт отопительной си-
стемы в детском саду (1,77 млн рублей), 
построены котельные в детском саду 
(1,5 млн рублей) и в школе (2,2 млн 
рублей), а также в школе с. Нейтрино 
на сумму 2,1 млн рублей.

По нацпроекту «Культура» ДК с. Бы-
лым  предоставлена субсидия на приоб-
ретение кресел в сумме 1 млн рублей. 
В рамках госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий» в 2023 
году проведён капитальный ремонт дома 

-

культуры им. К. Кулиева в Тырныаузе на 
сумму 120,8 млн рублей, в с. Эльбрус 
ведётся строительство ДК на 300 мест 
(34,5 млн рублей).

В рамках федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» в с. Кёнделен 
построили «Умную площадку», на обо-
рудование которой направлено 26,5 млн 
рублей. Хотел бы отметить, что подготови-
тельные и монтажные работы выполнены 
за счёт спонсорской помощи выходцев из 
с. Кёнделен.

Что касается здравоохранения, в 
рамках региональной программы «Мо-
дернизация первичного звена здравоох-

Тырныаузе – территорию парка «Солныш-
ко» (около 6,9 млн рублей), прилегающие 
к ДК территории в с. Кёнделен на сумму 
порядка 2 млн рублей и ДК с. Былым на 
сумму 1,5 млн рублей.

В рамках реализации федерального 
проекта «Чистая вода» в с. Былым освоена 
субсидия на строительство водозаборной 
скважины, двух резервуаров и реконструк-
цию водовода на сумму 12,5 млн рублей, в 
том числе в 2023 году – 4,4 млн рублей.

Также в рамках госпрограммы «Ком-
плексное развитие сельских территорий» 
в с. Тегенекли выполнены работы по 
реконструкции сети водоснабжения про-
тяжённостью 2,4 км на сумму 10,2 млн 
рублей.

Ведётся реконструкция канализаци-
онного коллектора в Приэльбрусье: в 
настоящее время проводятся строительно-
монтажные работы на сумму 1 млрд 200 
млн рублей. Объект начинается на поляне 
Азау и заканчивается в с. Эльбрус, также 

реконструируют существующие очистные 
сооружения в с. Эльбрус.

Кроме того, в Тырныаузе ведут работы 
по прокладке новых очистных сооружений 
на сумму 2,05 млрд рублей.

Хотел бы сделать акцент на том, что 
очистные сооружения – особая тема для 
нашего района. Все поселения, включая 
высокогорный город Тырныауз, располо-
жены в Баксанском ущелье, и эти объекты 
играют важную роль в сохранении эколо-
гического баланса. 

– На итоговом заседании коллегии Ми-
нистерства сельского хозяйства респу-
блики вы подробно проинформировали  

об участии района в государственной 
программе «Комплексное развитие сель-
ских территорий».

– Частично я о ней уже рассказал. Стоит 
добавить, что по направлению «Развитие 
транспортной инфраструктуры на сель-
ских территориях» этой госпрограммы в 

районе выполнены: реконструкция участка 
автомобильной дороги в с. Былым протя-
жённостью более 1,5 км на сумму 14,9 млн 
рублей, реконструкция автодороги «Подъ-
езд от автодороги Кёнделен – Западный 
Кинжал в с. Кёнделен протяжённостью 
более 1 км на общую сумму свыше  
17 млн рублей.

Также приступили к реализации проекта 
«Комплексное развитие сельского поселе-
ния Эльбрус» на сумму 110,2 млн рублей, 
который состоит из трёх мероприятий: 
строительства спортивного комплекса, 
дома культуры на 300 мест и реконструк-

ции системы водоснабжения от водовода 
Байдаево – Эльбрус в с. Тегенекли.

В общей сложности только в рамках пе-
речисленных нацпроектов и госпрограмм 
в 2023 году в социальную инфраструкту-
ру Эльбрусского района инвестировано 
свыше 1 миллиарда рублей бюджетных 
средств. Это без учёта инвестиций из фе-
дерального и регионального бюджетов, 
вложенных в развитие Приэльбрусья и 
возрождение вольфрамо-молибденового 
комбината.

– И в заключение поделитесь с читате-
лями нашей газеты планами на текущий 
год.

– Нами запланирован комплекс меро-
приятий более чем из 20 пунктов, куда 
вошли капитальный ремонт здания центра 
развития творчества детей и юношества 
им. М.Х. Мокаева, спортивной школы 
олимпийского резерва, дошкольного от-
деления №5 лицея №1 им. К С. Отарова, 
реконструкция и модернизация сетей 
водоснабжения в разных сёлах, создание 
модельной муниципальной библиотеки, 
проведение капитального ремонта моло-
дёжного центра, благоустройство обще-
ственных территорий, капитальный ремонт 
и строительство общеобразовательных 

школ, объектов здравоохранения, культуры 
и спорта.

Также продолжим работы по строи-
тельству коллектора в Тырныаузе и рекон-
струкции канализационного коллектора и 
очистных сооружений в с. Эльбрус.

Думаю, в текущем году инвестиции в 
развитие района будут не меньше про-
шлогодних.

– Курман Сеитович, будем верить, что 
всё намеченное муниципалитетом для 
улучшения качества жизни в Эльбрус-
ском районе  удастся сделать.

Борис БЕРБЕКОВ

ранения КБР» на федеральные бюджет-
ные средства построили амбулаторию в  
с. Эльбрус – стоимость проекта под ключ 
49 млн рублей.

По программе «Формирование совре-
менной городской среды» в районе бла-
гоустроили общественные территории: в  

Амбулатория в с. Эльбрус

Школа №3, г. Тырныауз

Парк «Солнышко», г. Тырныауз

Между поляной Азау и с. Эльбрус ведётся строительство 
нового магистрального коллектора протяжённостью 17 км
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21 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

С поставленными задачами справляются

-
-
-

– Уровень знаний, умений, профессио-
нальных навыков и опыта работников жи-
лищно-коммунального хозяйства – гарант 
социальной безопасности населения.  Пре-
доставлением качественных услуг в сфере 
ЖКХ в городском округе Баксан занима-
ются «Баксантеплоэнерго», «Баксанский 
Водоканал», УКЭС г. Баксана, филиал АО 
«Газпром газораспределение Нальчик», 
фирмы «Баксандомоуправление», «Раду-
га» и «Дамаск», – рассказывает Альберт 
Дулатович. – В жилищном фонде город-
ского округа 138 многоквартирных домов. 
Подготовка к осенне-зимнему периоду  
2023-2024 гг. была проведена вовремя, 
на подготовку к отопительному периоду 

из всех источников финансирования за-
трачено 19,7 млн рублей.

– Администрация уделяет большое 
внимание состоянию, содержанию и 
развитию дорог. Расскажите об этом 
подробнее.

– Да, большое внимание в городском 
округе Баксан уделялось и будет уделяться 
расширению и содержанию улично-до-
рожной сети. В настоящее время разра-
ботаны проектно-сметная документация 
на асфальтирование основных автомо-
бильных дорог общей протяжённостью  
30 километров на сумму 651,6 млн рублей, 
в том числе в Баксане – 17,4 км, Дыгу-
лыбгее – 12,6 км. В рамках достижения 
индикаторов государственной программы 
«Развития транспортной системы Кабар-
дино-Балкарской Республики» в 2023 году  
были проведены ремонтные работы на 
улицах Фрунзе (от ул. Эльбрусская до ул. 
Дружбы) и Лазо (от ул. Ю.А. Гагарина до 
ул. Свободы) в Баксане на 17,7 млн рублей, 
на которых расположены социально значи-
мые объекты. Ремонт этих улиц позволил 
разгрузить основные автомобильные до-
роги Баксана и обеспечить безопасность и 
комфорт участников дорожного движения.

Обеспечение освещённости город-
ских улиц – неотъемлемый элемент 
благоустройства. На центральных улицах 
установили светодиодные лампы. В 2023 
году за счёт дорожного фонда заменены 
устаревшее светильники на пр. Ленина 
от ул. Ю.А. Гагарина до ул. Берегового. 
За счёт средств муниципального бюджета 
выполнялось текущее содержание муни-
ципальных дорог, проводился ямочный 
ремонт. 

– Водоснабжение – самый актуальный 
вопрос для всех муниципалитетов.  

– Обеспечение населения качественной 
питьевой водой находится на постоянном 
контроле. В рамках реализации госпро-
граммы РФ «Развитие Северо-Кавказ-
ского федерального округа» в 2021 году 
разработана проектно-сметная документа-
ция  Баксанского группового водопровода  
протяжённостью 77 км. Его строительство 
позволит обеспечить бесперебойное 
снабжение качественной питьевой водой 
жителей городского округа Баксан и пяти 
сёл района. 

Обеспечение населения водой подразу-
мевает замену и реконструкцию ветхих водо-
проводных сетей – это 157 км (62,3 процента) 
от общего количества. В рамках региональ-
ной программы «Модернизация систем 
коммунальной инфраструктуры» в 2024-
2025 годах планируется провести ремонт 
и реконструкцию систем водоснабжения 
городского округа Баксан протяжённостью 
19,5 км на общую сумму 109,5 млн руб.

– Как вы оцениваете санитарное со-
стояние города?

– С 2019 года стихийных мусорных 
свалок на территории городского округа  
нет. Периодически очищаем от хозяй-
ственного, бытового и строительного 
мусора территорию, проводим работы 
по благоустройству мусорных площадок 
и обновлению контейнеров. В 2023 году 
получили 250 евроконтейнеров и проводим 
поэтапное обновление старых металли-
ческих контейнеров на мусороуборочных 
площадках, уже установлено 122.  Также 
запланированы финансовые средства на 
обустройство контейнерных площадок. 

Вывоз твёрдых коммунальных отходов 
осуществляется ООО «Экологистика».

– В формировании комфортной город-
ской среды у вас тоже достигнуты успехи.

 – В рамках национального проекта 
«Жильё и городская среда», муниципаль-
ной программы «Формирование комфорт-
ной городской среды на территории г.о. 
Баксан на 2018-2024 годы» в минувшем 
году выделено 29 787 458 рублей (94 % – 
федеральный бюджет, 4 % – региональ-
ный и 2 % – местный) на обустройство 
площади возле Вечного огня. 

Кроме того, благоустроено восемь 
дворовых территорий на общую сумму 
7 287 458 руб. В процессе голосования 
жители выбрали для благоустройства в 
этом году пешеходную часть дороги на 
проспекте Ленина (нечётная сторона) от 
ул. Угнич до ул. Гагарина.

– Какие задачи  предстоит решать в 
этом году?  

– Это капитальный ремонт автомо-
бильных дорог на улице Школьная и 
бульваре Олимпийский в Баксане про-
тяжённостью 1,3 километра, боковых 
проездов улицы Баксанова на участке 
от улицы Апанасова до границы селения 
Дыгулыбгей протяжённостью 2,2 кило-
метра. На эти цели будут затрачены до-
вольно крупные суммы из федерального, 
регионального и местного бюджетов. На 
содержание дорог выделяется 15 милли-
онов рублей.

Хочу поздравить коллег – работников 
муниципалитетов с праздником, пожелать 
крепкого здоровья и успехов в работе.   

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

В ответе перед землякамиВыпускница нальчикского педагоги-
ческого училища и Московского государ-
ственного открытого педагогического 
университета в течение 20 лет работала 
учителем начальных классов в Прохлад-
ненском и Майском районах. Со сферой 
культуры К.А. Горбулинская связана с 
2003 года. 

Уже 15 лет Кулистана Апасовна явля-
ется председателем женсовета ст. Алек-
сандровской, пять раз местные жители 
избирали её депутатом совета местного 
самоуправления сельского поселения, 
почти полтора десятилетия она входит в 
состав депутатского корпуса района.

По роду своей деятельности К.А. Горбулин-
ская взаимодействует с администрациями 
муниципальных образований района, сове-
тами депутатов муниципальных образований 
КБР, с предприятиями, организациями, уч-
реждениями, находящимися на территории 
городов и районов нашей республики.

– Прекрасные организаторские спо-
собности, преданность любимому делу, 
неравнодушное сердце позволили этой 
замечательной женщине с активной 
гражданской позицией заслужить при-
знательность жителей не только станицы 
Александровской, но и других населённых 
пунктов Кабардино-Балкарии, – говорят о 
ней сотрудники.

– Организаторские способности, ско-
рее всего, у меня выработались во время 
учёбы в нальчикском педагогическом 
училище. Хорошо нас тогда учили, но я 
продолжаю постоянно работать над собой, 
– поясняет К. Горбулинская. – Мои коллеги 
поддерживают все благие начинания, ра-
боту ведём совместно, слаженно.

В станичном совете 13 депутатов, 
обязанности распределены, мой сектор 
–  социальные вопросы и культура. В 2022 
году участвовала в проекте «Культурная 
мозаика малых городов и сёл» благо-
творительного фонда Елены и Геннадия 
Тимченко, на полученные средства в доме 
культуры открыли две студии для детей с 
инвалидностью – изобразительного ис-
кусства и вязания. Проект закончился, но 
кружки остались и продолжают работать. 
Ещё по этому проекту в центре станицы 
создана Аллея Славы с фотография-
ми участников Великой Отечественной  
войны, которые после Победы вернулись 
с фронта и восстанавливали разрушенное 
врагом хозяйство.

А сейчас в нашем доме культуры дей-
ствует организованная женщинами стани-
цы волонтёрская группа по плетению ма-

-
-

-
-

скировочных сетей и сбору гуманитарной 
помощи для отправки в зону СВО.

В Александровской три с половиной 
тысячи жителей, почему столько раз вы-
бирают в совет именно меня? Наверное, 
потому что доверяют, и я это очень ценю.

Местные жители называют меня просто  
Апасовна и обращаются в любое время, 
приходят на работу или рассказывают о 
своих проблемах при встрече на улице… 
Внимательно всех выслушиваю, обсуж-
даю, стараюсь найти решение по разным 
вопросам. Всегда благодарна за разумные 
предложения, интересные идеи.

Не секрет, что на селе, где сложней 

решаются вопросы трудоустройства, 
многодетные семьи более уязвимы. Часто 
проводим рейды в такие ячейки общества 
вместе с другими членами женсовета и 
главой администрации станицы. Помо-
гаем, чем можем – собрать необходимое 
для отправки ребёнка в школу, определить 
детей в лагеря отдыха...

О неблагополучии в семье Кулистана 
Апасовна узнаёт первой. Считает, что, 
если ребёнок не ходит в школу или одет 
неопрятно, без дела бродит по станице – 
самое время побывать у него дома, выяс-
нить, как ему живётся. Она умеет проявить 
твёрдость, если того требуют интересы ре-

бёнка. Иногда жителям станицы кажется, 
что Горбулинская может всё – усовестить, 
пристыдить, заставить убрать мусор, 
устроить на работу… Словом, настоящий 
депутат станичного совета.

За большой вклад в развитие культуры 
Кабардино-Балкарской Республики и мно-
голетний добросовестный труд Кулистана 
Апасовна трижды отмечена Почётной 
грамотой Министерства культуры КБР. В 
её копилке наград – Почётная грамота 
Министерства просвещения, науки и по 
делам молодёжи КБР. Горбулинская также 
награждена Почётной грамотой ассоциа-
ции «Совет муниципальных образовании 
Кабардино-Балкарской Республики», 
грамотами местной администрации, со-
вета местного самоуправления Майского 
муниципального района, Кабардино-Бал-
карского регионального отделения партии 
«Единая Россия».

– Много работаю, конечно, но, как вся-
кой женщине, приходится уделять долж-
ное внимание своей семье, – рассуждает 
Кулистана Апасовна. – Сыну Тамерлану  
30 лет, он работает в Москве управляющим 
магазином компьютерной, цифровой и 
бытовой техники. Его я научила уважать 
культуру, традиции разных народов, ува-
жать старших и помнить, что, если он со-
вершит неблаговидный поступок, краснеть 
за него будут все родственники.

Очень благодарна маме, которой 93 
года, за то, что она передала мне и своему 
внуку семейные традиции.

При всей занятости иногда удаётся по-
путешествовать, за последние два года 
побывала в Казани, Саратове, Москве. 
Недавно вернулась из Дагестана – очень 
мечтала посмотреть Кубачи и Дербент. С 
коллегами – участниками проекта «Куль-
турная мозаика малых городов и сёл» – мы 
встретились в Дербенте и вместе провели 
пять незабываемых дней.

В депутатской работе очень важны кон-
такты, обмен опытом, подпитка новыми 
идеями. Мы живём в разных регионах на-
шего государства, но цели и задачи у нас, 
в принципе, одинаковые – благополучие 
граждан, наших земляков. В послании 
Федеральному Собранию Президент 
России Владимир Путин подчеркнул, что 
у местного уровня власти особая роль, 
именно сюда идут граждане со своими 
повседневными нуждами. Я и мои коллеги 
по депутатскому корпусу в полной мере 
сознаём свою ответственность перед 
людьми, рядом с которыми живём.

Ирина БОГАЧЁВА

Советник управления по внутренней политике и вопросам местного самоуправления 
Администрации Главы КБР Алексей Храмцов и Кулистана Горбулинская
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ЮБИЛЕЙ

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

-

-

 «Мой верный друг, спаситель вечный мой…»

КОРОТКО И ЯСНО
В СССР упаковкам не придавали боль-

шого значения. «Кефир» «Макароны», 
«Халва» – коротко и ясно. Зато все про-
дукты были натуральными и, как сейчас 
любят говорить, экологически чистыми. 
Позавчерашнее пиво или молоко никто 
не покупал. Они считались, по выраже-
нию булгаковского персонажа, товаром 
«второй свежести». Сейчас благодаря 
консервантам пиво может храниться го-
дами, а молоко неделями. Сыр делают из 
порошка, масло из маргарина, а колбасу 
вообще непонятно из чего.

Несколько лет назад посмотрел «экс-
периментальный» сюжет. На одном из 
мясных комбинатов выпустили неболь-
шую партию докторской колбасы по со-
ветскому – ещё микояновскому ГОСТу. В 
её состав, как и положено, вошли мясо, 
яйца, молоко, соль, сахар и приправы. 
И никаких тебе сои и пальмового масла. 
Продукт аккуратно нарезали и дали по-
пробовать известным артистам и певцам, 
хорошо помнящим жизнь в Советском 
Союзе. Надо было видеть их лица!

– Где вы это взяли? – удивлялись они… 
Теперь у нас куда ни кинь модный 

дизайн и навязчивая реклама. Продав-
цы освоили правила менеджмента и 
используют хитроумные маркетинговые 
трюки, но покупатели не стали от этого 
здоровее и счастливее. Нам «впаривают» 
еду, напичканную вредными пищевыми 
добавками, усилителями вкуса и запаха, 
эмульгаторами и пластификаторами. 
Ещё немного, и мы позабудем вкус 
настоящего хлеба, сливочного масла, 
домашней курицы и натурального мо-
лока. Единственное, что нас выручает 

– это провинциальность. Удалённость от 
центра имеет свои очевидные плюсы, 
хотя пищевая химия не дремлет, а ГМО 
уверенно наступает по всем фронтам. 
Нам постоянно твердят о вредности со-
временной еды, но воз, как говорится, 
и ныне там. Права потребителя никого 
особо не волнуют.

В конце восьмидесятых из армии 
вернулся мой друг, который служил в 
Чехословакии. Он, как водится, привёз 
гостинцы – всякие заграничные сладо-
сти. Попробовав шоколадную конфету, 
я был удивлён её необычным вкусом, но 
настоящий сюрприз ждал меня впереди.

– Смотри, – сказал приятель, разво-
рачивая вафлю и поднося её к газовой 
конфорке.

Вафля в буквальном смысле полых-
нула сине-зелёным пламенем и начала 
гореть с треском, напоминающим бен-
гальский огонь. Тогда это показалось мне 
экзотикой, но теперь у нас точно такие же 
продукты. Как говорится, за что боролись, 
на то и напоролись. Хотели капитализма 
– получайте. Со всеми его прелестями!

В современном мире натуральные и 
качественные продукты – удел богатых и 
влиятельных людей. В Советском Союзе, 
который сегодня принято ругать, такую 

роскошь мог себе позволить любой про-
летарий. А если быть точнее, другой еды 
на прилавках просто не было. Я помню 
времена, когда в магазинах стояла в боч-
ках чёрная икра и цена её была не такой 
астрономической, как сейчас.

За какие-нибудь двадцать-тридцать 
лет наш мир изменился до неузнавае-
мости и уже никогда не будет прежним. 
Люди погрузились в себя, стали авто-
номными и самодостаточными. Они за-
висят от гаджетов, посредством которых 
общаются с окружающими. Обычная 
картинка: на лавочке сидят парень и 
девушка «залипшие» в своих мобильных 
телефонах. Конечно, дело хозяйское, но 
это совсем не похоже на романтические 
свидания моей юности. 

Вспомните, как раньше играли свадь-
бы. В основном всё происходило дома. За 
длинными столами собирались друзья и 
родственники. Это был повод увидеться 
и поговорить. Хочешь танцевать – выйди 
во двор. Хочешь пообщаться – сиди за 
столом, и никто тебе не помешает. Сей-
час свадьбы отмечают исключительно 
в кафе и ресторанах. С ведущими, тан-
цорами, музыкантами, фейерверками и 
видеосъёмкой. Нормальное человече-
ское общение на таких мероприятиях в 

принципе невозможно. Музыка гремит 
так, что вибрирует пол, и перекричать её 
нет никакой возможности.

Про безалкогольное пиво и электрон-
ные сигареты я вообще не говорю. Это 
извращение и патология со странным 
вкусом и запахом. Что касается элек-
тронных денег, в некоторых случаях они 
облегчают жизнь, но, к сожалению, это 
происходит не всегда.

Первое, что приходит на ум, это рас-
хожий штамп из американского кинема-
тографа. 80-е годы. Главный герой едет 
по шоссе и останавливается на заправке. 
Напоив бензином своего «железного 
коня», он покупает в магазинчике какую-
то мелочь и расплачивается кредитной 
картой. В глуши! Где на сотни миль нет 
ни людей, ни жилья…

У нас, в двадцать первом веке, в цен-
тре столицы республики терминалы есть 
далеко не везде, и это создаёт опреде-
лённые сложности. Конечно, вы можете 
перевести деньги на карту продавца, но 
в таких случаях срабатывает «закон под-
лости». У этого самого продавца может 
не оказаться кредитки, Сбербанк выдаст 
ошибку или пропадёт интернет.

Недавно забыл дома банковскую карту 
и почувствовал себя совершенно бес-
помощным. Как говорил мой покойный 
отец, «ни украсть, ни покараулить». Кста-
ти, наличие карты тоже не гарантирует 
безоблачное существование. Допустим, 
вам понадобились деньги на проезд. На 
счету триста рублей, но терминал мень-
ше пятисот выдавать отказывается. У 
него, видите ли, нет мелких купюр…

Эдуард БИТИРОВ

-

-

Он родился в 1949 году в селении Ерок-
ко. Стихи начал писать достаточно рано 
и школьником читал их в одной из мест-
ных радиопередач. Вскоре состоялась 
его встреча с Адамом Шогенцуковым, 
которая окончательно убедила мальчика 
в правильности выбранного пути. Шо-
генцуков в те годы возглавлял журнал 
«Iуащхьэмахуэ», но в редакции его не 
оказалось. Руслан набрался смелости и 
отправился к нему домой.  Классик при-
нял гостя дружелюбно. Он внимательно 
выслушал его стихотворения, два из кото-
рых опубликовал на страницах журнала. 

Вспоминая этот важный эпизод своей 
жизни, Ацканов не скрывает, что был во-
одушевлён радушным приёмом и тёплы-
ми словами в свой адрес. Спустя неко-
торое время он познакомился с Зубером 
Тхагазитовым и Зауром Налоевым. Они 
стали для начинающего поэта крепкой 
поддержкой и надёжной опорой, забот-
ливыми старшими братьями и мудрыми 
учителями. Дружбу с этими людьми он 
пронёс через всю жизнь. 

После школы Руслан поступил на 
историко-филологический факультет  
Кабардино-Балкарского госуниверситета.  
В студенческие годы он близко сошёлся 
со своими сверстниками, которые в даль-
нейшем стали известными в республике 
людьми. Ацканов снимал комнату вместе 
с будущим драматургом Борисом Ути-
жевым. Подружился с Зауром Тутовым, 
Мухамедом Хафицэ, Заурби Хаховым. 

Одним из самых близких для него людей 
стал композитор Джабраил Хаупа. Они 
дружат более пятидесяти лет. 

В 1972 году Ацканов с отличием окон-
чил университет. Преподавал русский 
язык и литературу в средней школе се-
ления Анзорей, работал в Министерстве 
культуры республики, занимался журна-
листикой. С 1980 года юбиляр работает 
в издательстве «Эльбрус», а с 2003-го 
является его директором. 

Руслан Хасбиевич – автор поэтиче-
ских сборников, которые издавались в 
Нальчике и в Москве. Книги Ацканова 

печатались в изда-
тельствах «Эльбрус», 
«Современник» и «Мо-
лодая гвардия».  Его 
стихи переведены на 
польский, болгарский, 
венгерский, чешский и 
арабский языки.  Осо-
бое место в творчестве 

поэта занимают девять кавказских поэм 
Михаила Лермонтова, переложенные на 
адыгский язык. В последнее время поэт 
всё чаще обращается к прозе и достиг в 
этом жанре высокого мастерства. 

В 1994 году Ацканов стал лауреатом 
республиканской Государственной пре-
мии в области литературы и искусства. 

В своих стихах он поднимает разные, 
иногда глубоко 
трагичные  темы: 
«У нас в горах есть 
старики. /  Зем-
ля советуется с 
ними./ Им солнце 
белые виски/ Ру-
ками греет золо-
тыми./ Всегда на-
хмурены их лбы./ 
Живут, детей за-
быть не в силе,/ 

Которых волею судьбы/ Они под солнцем 
пережили./ Их волосы белы, как снег –/ На 
фоне гор. Понять их можно,/ Когда глядят 
на нас на всех/ И виновато, и тревожно./ 
Сидят на камнях у дверей,/ А сколько 
лет – уже не знают./ Пройдешь... и молча 
пожелают/ Не пережить своих детей». 

Родная речь для него не просто инстру-
мент для создания стихов.  О кабардин-
ском языке Ацканов пишет восторженно 
и вдохновенно: «Мой верный друг, спаси-
тель вечный мой,/ Язык, подаренный мне 
матерью родной./ Когда душа моя кричит 
от боли,/ ты в песне вылиться поможешь 
ей на волю./ Когда мой путь теряется во 
мгле,/ В тебе одном источник света на 
земле./ Когда явился я на свет, то в тот 
же миг  / Тоскою по тебе был первый плач 
и крик».

Магомед ДУГАЕВ

РОДНАЯ РЕЧЬ ДЛЯ НЕГО – НЕ ПРОСТО 
ИНСТРУМЕНТ ДЛЯ СОЗДАНИЯ СТИХОВ.  
О КАБАРДИНСКОМ ЯЗЫКЕ АЦКАНОВ 
ПИШЕТ ВОСТОРЖЕННО И ВДОХНОВЕННО.

ОСОБОЕ МЕСТО В ТВОРЧЕСТВЕ ПОЭТА ЗАНИ-
МАЮТ ДЕВЯТЬ КАВКАЗСКИХ ПОЭМ МИХАИЛА 
ЛЕРМОНТОВА, ПЕРЕЛОЖЕННЫЕ НА АДЫГ-
СКИЙ ЯЗЫК. В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ПОЭТ ВСЁ 
ЧАЩЕ ОБРАЩАЕТСЯ К ПРОЗЕ И ДОСТИГ В 
ЭТОМ ЖАНРЕ ВЫСОКОГО МАСТЕРСТВА.

БЕГУ
А жизнь, мне говорят, 
                        всё убыстряет бег,
Но я кричу в ответ: 
                   «Да что вам этот век!
От памяти бежим, мы  
                         перед ней в долгу!
Опомнитесь!» И сам – 
                              бегу, бегу, бегу.
Не помню ничего, 
               что прежде я любил:
Родного очага тепло 
                                     я позабыл,
И нежность матери 
                   припомнить не могу,
И о земле своей 
                 не вспомнить на бегу.
Я там, где все бегут – 
                    и вместе мы бежим,
Мы в этой гонке 
                не себе принадлежим!
Бегу, смешавшись 
            с запыхавшейся толпой,
Боюсь отстать и стать 
                  боюсь самим собой.
Почти полжизни я оставил 
                                            позади,
Гляжу на жизнь свою
                 с бесстрастием судьи:
И жаль мне суетных 
                  и мельтешащих лет -
Неторопливости и мудрости 
                                        в них нет.
Но вот из юности явилась 
                                          на порог
Мечта, которую ослушаться 
                                             не мог,
Она звала: «Беги! Вперёд!» -
                                     она звала...
Бегу, а жизнь прошла, 
                            такие, брат, дела!

Руслан АЦКАНОВ
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СИТУАЦИЯ

После смерти владельца кредитной карты 
банк попытался взыскать долг с его сына.

Три судебные инстанции отказали банку. Они 
решили, что кредитная организация пропустила 
срок исковой давности – его суды исчисляют с 
даты первой просрочки. 

Спор дошёл до Верховного суда РФ, который 
оставил в силе вынесенные судебные решения.

В январе 2012 г. Алла М. оформила кредитную 
карту в банке.  Лимит по ней составлял 45 тысяч 
рублей, средства выдавали под 18,9 % годовых. 
Каждый месяц минимально необходимо было 
гасить 5% от размера задолженности. 

С лета 2019 г. Алла М.  платила с нарушением 
сроков, перечисляя меньше обозначенной сум-
мы. Поэтому долги на кредитке росли. В конце 
2019 года женщина умерла. Наследство принял 
её несовершеннолетний сын. Ему выплатили 
страховку в размере 200 тысяч рублей по дого-
вору страхования. Банк обратился в суд, чтобы 
взыскать с парня долг умершей матери. Всего по 

подсчётам банка он составлял 49 163 рубля – 31 
337 рублей основной долг, 9023 рубля – проценты 
и 8802 рубля – неустойка.

Три инстанции заняли одинаковую позицию – 
банк пропустил срок исковой давности. 

Трёхлетний срок истекал 15 июля 2022 г., а в 
суд он обратился лишь 4 августа. 

Суды сослались на статью 207 Гражданского 
кодекса РФ о том, что при пропуске срока по 
главному требованию истекшими считаются и 
сроки по дополнительным. Например, о взыска-
нии процентов, неустойки и так далее. Поэтому 
в иске отказали полностью. 

Не согласившись с этим решением, банк подал 
кассационную жалобу в Верховный суд РФ. Опре-
делением коллегии по гражданским делам ВС 
РФ судебные акты нижестоящих судов оставлены 
в силе, в удовлетворении исковых требований 
банка было отказано, с несовершеннолетнего 
долг умершей матери  не взыскали.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

С наследника долг матери не взыскали

ДАТА

Монументальный Нальчик

Мероприятие организовано 
Республиканским отделением 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры. 
Экспозицию составили около пя-
тидесяти работ, рассказывающих 
об истории и культуре Кабарди-
но-Балкарии, запечатлённой в 
камне. Участники воспринимают 
памятники и монументы важ-
нейшим источником познания 
прошлого, позволяющим лучше 
понять закономерности историче-
ского развития общества. В Наци-
ональном музе КБР фотовыстав-
ка «Монументальный Нальчик» 
экспонируется второй раз, она 
обновлена и дополнена интерес-
ными снимками. Впервые экспо-
зиция была представлена здесь 
в 2016 году, а затем в краевед-
ческих музеях Майского и Про-
хладного, в санатории «Чайка» и 
нескольких нальчикских школах. 
Отдыхающие санатория проявля-
ли большую заинтересованность 
и просили не закрывать выставку 
по причине её информативности 

и высокой художественности.
В сентябре экспозиция по-

едет в Тырныауз. Представлен-
ные работы выполнены юными 
фотографами средних школ 
Нальчика и воспитанниками 
фотостудии «Гелиос» городского 
центра детского и юношеского 
творчества. Основная идея про-
екта – популяризация памятников 
истории и культуры, их сохране-
ние и наглядная демонстрация 
уникального наследия. Красота 
и индивидуальность городского 
облика напоминает жителям 
республики и о ценностях природ-
ного потенциала нашей земли. 
Яркая и интересная экспозиция 
предлагает совершить путеше-
ствие по Нальчику, оживить в 
памяти исторические события 
и личностей, их создававших, 
содействует сохранению исто-
рической идентичности города в 
современном мире. 

Али Вороков рассказал о де-
ятельности фотостудии, име-
ющей филиалы в городских 

школах, посвятил в замыслы и 
технологию создания фотомате-
риала. Воспитанники «Гелиоса» 
активно участвуют в городских, 
республиканских и всероссийских 
выставках и фестивалях, в том 
числе международных. Отдельно 
педагог рассказал о процессе 
постижения ремесла, в рамках 
которого молодые люди начинали 
свою работу с портретного жанра, 
затем в поле их внимания попа-
дали пейзаж и архитектура. Они 
создали масштабную серию пор-
третов участников Великой Оте- 
чественной войны. Сегодня эти 
фотоработы составляют летопись 
легендарных личностей Кабар-
дино-Балкарии и выставляются 
на многочисленных выставках, 
посвящённых празднованию Дня 
Победы и других патриотических 
дат. 

Кабардино-Балкарское отделе-
ние ВООПИиК было образовано в 
1971 году. Сегодня на территории 
Кабардино-Балкарии располо-
жено 417 объектов культурного 
наследия, включённых в Единый 
реестр объектов культурного 
наследия народов России – 114 
памятников федерального и 303 
республиканского значения. 

В создании монументального 

искусства Кабардино-Балкарии 
с середины прошлого столетия 
активное участие принимали 
местные и приезжие скульпторы 
– Фёдор Калмыков, Всеволод 
Славников, Михаил Тхакумашев, 
Хамзат Крымшамхалов, Гид 
Бжеумыхов, Александр Дурнев. 
Как отмечает искусствовед 
Жаухар Аппаева, ещё несколь-
ко десятилетий назад   парки 
и городские улицы украшали 
аллегорические изображения 
плодородия и анималистика. 
Сегодня многие из этих произве-
дений утрачены. На протяжении 
нескольких десятилетий корпус 
скульпторов-монументалистов 

Кабардино-Балкарии не вос-
полняется.

– Нам нужно гордиться тем, 
чем мы обладаем сегодня, по-
скольку кабардино-балкарское 
монументальное искусство пред-
ставляет собой несомненную 
эстетическую ценность и решает 
различные задачи духовного раз-
вития общества. Прежде всего 
речь идёт о сохранении традиций 
и воспитании молодой смены 
творцов, способных принять 
эстафету от старшего поколения 
ваятелей, – подчеркнула искус-
ствовед. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

Уважаемые абоненты,
 напоминаем, что запрещается производить какие-либо действия, 

влекущие за собой повреждение общего имущества собственников в 
многоквартирном доме. Запрещена любая работа, приводящая к порче 
общедомового имущества (к примеру установка телевизионных антенн), 
без согласования с управляющей организацией или общего собрания 
собственников дома. Необходимо проявлять бдительность и контроли-
ровать свои действия и действия своих соседей для предотвращения 
порчи общего имущества собственников дома.

Дополнительную информацию Вы можете узнать по телефонам:  
8-800-700-64-12 Ф 42-56-29, по электронной почте: regoperator. 
07@mail.ru или по адресу: г.Нальчик,ул.Горького 17А.

Продаются семена кукурузы Краснодарского Калибровочного  
завода «Кубань» 291AMB в мешке 50 тыс. штук семян. Цена 3200 руб.

РСО-Алания, г. Дигора. Дистрибьютор ККЗ Борис Дзотцоев.
Телефон 8-903-483-58-97.

Муниципальное унитарное предприятие «Нальчикский транспорт» 
объявляет набор водителей автобусов с категорией «Д» для работы на 
внутригородских маршрутах.

Заработная плата от 50 тысяч рублей + соцпакет.
Обращаться по тел. 8-964-040-20-02

Кадастровым инженером Кочесо-
ковым Тарзаном Толевичем, СНИЛС: 
136-485-815 89, (квалификационный 
аттестат № 07-11-69), номер телефона 
8-928-706-79-59 в отношении земельно-
го участка, расположенного по адресу:

1. КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Тру-
женик», с кадастровым номером 
07:09:0104020:619. Заказчиками ка-
дастровых работ являются Тлугачев 
Валерий Патович и Билялов Эрнес 
Диляверович.

Собрание заинтересованных лиц 
по поводу согласования местоположе-
ния границ состоится по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Толстого, 180-а, 1-й этаж, 
офис. 105, 20 мая 2024 г. в 15 часов.

Обоснованные возражения относи-
тельно местоположения границ, содер-
жащихся в проекте межевого плана, и 
требования о проведении согласования 
местоположения границы земельных 
участков на местности принимаются с 
20 апреля 2024 г. по 20 мая 2024 г. по 
адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Толстого, 
180-а, 1-й этаж, офис. 105.

При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также документы, 
подтверждающие права на соответ-
ствующий земельный участок.

Имеет ли право на предоставление в собственность земельного 
участка собственник объекта недвижимости, находящейся на дан-
ном земельном участке, если земельный участок находящийся в по-
стоянном (бессрочном) пользовании или пожизненном наследуемом 
владении, зарезервирован для муниципальных нужд?

Эксперт по земельному законодательству Зарема Молова пояснила: 
нормы Земельного кодекса РФ  закрепляют право лица на получение 
в собственность земельного участка, находящегося в постоянном 
(бессрочном) пользовании или пожизненном наследуемом владении, 
на котором находится принадлежащий этому лицу на праве собствен-
ности объект недвижимости, и не содержит ограничений этого права 
в случае, если данный участок зарезервирован для муниципальных 
нужд. Изменения, внесённые в Земельный кодекс  в части установления 
порядка резервирования земель для государственных или муниципаль-
ных нужд, не касаются прав собственников объектов недвижимости 
на получение  в собственность земельного участка, находящегося в 
постоянном (бессрочном) пользовании или пожизненном наследу-
емом владении этого лица, на котором находится принадлежащий 
ему объект недвижимости, если данный участок зарезервирован для 
муниципальных нужд. 

Ляна КЕШ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Независимо от резервирования
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Эликсир молодости – Я с детства мечтала работать 
с детьми. Решающую роль в вы-
боре профессии сыграла семья и 
мои родные. Профессия педагога 
у нас в семье всегда была в по-
чёте, и без преувеличения, стать 
успешным наставником было 
моей целью, – признаётся Фуза 
Шорова.

Будущий воспитатель первого 
урухского детского сада родилась 
в селении Малка Зольского рай- 
она 12 августа 1975 года. В 1993 го- 
ду окончив школу, поступила в 
торговый техникум в Нальчике. В 
2008 году в её трудовой книжке 
появилась первая запись – по-
мощник воспитателя в детском 
саду №1. Через два года стала 
воспитателем и уже больше 14 лет 
своему призванию не изменяет. 
Параллельно она окончила в  
2011 году Грозненский педагоги-
ческий колледж по специально-
сти «Преподавание в начальных 
классах», а в 2017 году – Москов-
скую международную академию 
по специальности «Педагогиче-
ское образование».

Свой домашний очаг Фуза и 
Ислам создали в 1994 году.

– Наша семья не такая боль-
шая, но очень дружная. Мой вер-
ный и надёжный спутник жизни 
супруг Ислам очень поддержи-
вает меня в профессии. Про-
фессиональные успехи родные 
всегда разделяют со мной. Что 
касается победы на муниципаль-
ном этапе конкурса «Воспитатель 
года» – главное признание моих 
трудовых достижений исходило от 
моих самых любимых и близких 
людей. Их вера в меня и под-
держка, уверена, и принесли 
такие результаты, – говорит Фуза.

Трое сыновей четы Шоровых 
получили высшее образование. 
Двое старших окончили Иванов-
скую пожарно-спасательную ака-
демию ГПС МЧС России и рабо-

тают по специальности. Младший 
окончил Кабардино-Балкарский 
гуманитарно-технический кол-
ледж по специальности «Юри-
спруденция».

– В ближайшее время сын 
поедет выполнять свой граж-
данский долг. Мы гордимся им. 
Воспитывали его в любви и с 
верой в традиционные ценности: 
преданность стране, уважение 
к традициям и обычаям своего 
народа. И мы можем с уверен-
ностью сказать, что он наши 
ожидания оправдал, – отмечает 

Фуза Шорова. – Только после 
того, как у меня появилась своя 
семья и дети, пришло осознание, 
насколько профессия воспита-
теля важна. Воспитатель – это 
призвание, такая работа требует 
любви, терпения и преданности. 
Я хотела внести свой вклад в фор-
мирование будущего поколения и 
помочь детям стать счастливыми, 
уверенными в себе и успешными 
во взрослой жизни.

На вопрос, почему же она 
решила участвовать в главном 
профессиональном конкурсе, 

отвечает, что решающим стало 
желание получить опыт, знания. 
Это и уникальная возможность 
для самореализации. Итог её 
порадовал и дал дополнительный 
стимул в достижении новых про-
фессиональных вершин.

– Моё решение стать воспита-
телем – самое значимое в жизни, 
– отмечает Фуза Шорова. – Эта 
работа мне только в радость как 
неиссякаемый источник положи-
тельных эмоций. Мой главный 
принцип в работе – люби и под-
держивай. Каждый день я на-

блюдаю, как раскрываются мои 
воспитанники, развиваются их 
таланты. Дети заряжают позити-
вом и энергией как своеобразный 
эликсир молодости, которым мы, 
их наставники, подпитываемся 
каждый день. Они заставляют 
нас постоянно искать что-то новое 
и открывать необычное в самом 
обычном. Они заставляют нас 
смеяться в минуты печали и 
радоваться, когда нас одолевает 
житейская рутина. Для меня это 
не работа – это сама жизнь, от ко-
торой я не смогу уже отказаться.

В свободное время Фуза лю-
бит проводить время за чтением 
книг. А ещё увлекается кулинари-
ей. В людях ценит душевность, 
открытость, преданность. Таким 
же жизненным принципам она 
учит и своих воспитанников.

– Я считаю, что образование 
– это механизм «вечного двига-
теля». Человек просвещается 
только при условии никогда не 
останавливаться в своём разви-
тии.  Он каждый день должен по-
полнять свои знания, пробовать 
новое, получать опыт. Участие в 
конкурсе позволило мне позна-
комиться с единомышленниками, 
пообщаться с опытными коллега-
ми, которые своим примером на-
учили меня многому. Эти знания 
я обязательно использую в даль-
нейшей практике. Я стараюсь 
изучать полезную информацию 
в разных сферах деятельности 
и науки. В частности, я изучаю 
информацию в области нейроп-
сихологии и логопедии, чтобы в 
игровой форме помочь детям 
обогащать и развивать речь. 
Прохожу различные курсы у экс-
пертов в данной области. В мои 
планы на ближайшее будущее 
входит получение дополнитель-
ных знаний в логопедии, – делит-
ся Фуза.

Марианна ГУБАШИЕВА

НОВЫЕ КНИГИ

Такая разная Кабардино-Балкария

Своё многолетнее творчество 
краеведы-исследователи, лауре-
аты Государственной премии КБР 
в области литературы Мария и 
Виктор Котляровы посвятили род-
ной республике. В их авторском 
багаже более 60 книг, фотоаль-
бомов, путеводителей, буклетов. 
Восемь из них вышли в серии 
«Родной ландшафт»: «Живопис-
ная Кабардино-Балкария» (2004, 
2011), «Таинственная Кабардино-
Балкария» (2011), «Неизвестная 
Кабардино-Балкария» (2013), «За-
гадочная Кабардино-Балкария» 
(2014), «Увлекательная Кабардино-
Балкария» (2014), «Удивительная 
Кабардино-Балкария» (2016), «Не-
повторимая Кабардино-Балкария» 
(2017), «Мистическая Кабардино-
Балкария» (2019).

Теперь этот солидный список 
пополнила «Занимательная Ка-
бардино-Балкария». Её составил 
раздел «Прошлое в настоящем», 
рассказывающий о событиях, 
происходивших на территории 
нашей республики за последние 
два столетия; о людях, оставив-
ших значимый след в истории. А 
также приложения: «Из истории 
курорта», «Исторические реминис-
ценции», «Живущие по совести».

Перечислим лишь названия и 
содержание некоторых очерков, 
вошедших в раздел «Прошлое 
в настоящем»: «Георгий Побе-
доносец и Андемиркан: крепкое 
запястье» (об истории кургана в 
Урванском районе, где покоится 
прах фольклорного героя); «Как 
Дуглас Фрешфильд «снял тяжкие 
подозрения» с балкарцев» (об 
английских альпинистах Уиль- 
яме Донкине и Гарри Фоксе, 
пропавших в 1888 году при по-
корении Коштан-тау); «Красная 
губернаторша» (о супруге Бетала 
Калмыкова Антонине); «В числе 

первых заслуженных…» (о Берма-
не Шаваеве, отмеченном в числе 
первых четырёх танцоров званием 
заслуженный  артист республики); 
«Могут принести многостороннюю 
пользу краю…» (о немецких коло-
ниях на территории Кабардино-
Балкарии); «Сто дзотов и дотов для 
защиты Нальчика» и «Последний 
бой на улице  Горького» (о том, 
как в 1942 году была организо-
вана защита столицы республи-
ки от фашистских захватчиков); 
«Нальчикский «Конспект» Павла 
Огурцова» (о строительстве Дома 
советов, нынешнего Дома прави-
тельства); «Забвение живописца» 
и «За разработку синтетического 
каучука на Колыму» (о художнике, 
преподавателе Кабардино-Гор-
ского реального училища Петре 
Краузе и его сыне Владимире, 
окончившем это самое училище 
и впоследствии принимавшем  
активное участие в разработке вы-
сокомолекулярного соединения); 
«Скульптор Калмыков в вотчине 
Калмыкова» (о том, как строился 

кинотеатр «Победа»); «Майя – ка-
бардинская княжна» (о нальчанке 
Майе Битоковой, которой поэт 
Булат Окуджава адресовал свои 
знаменитые  стихотворения «Мне 
Москва уже приелась…» и «Тонкие 
руки княжны»). Всего в раздел 
«Прошлое в настоящем» вошло 
40 подобного рода материалов, в 
основе которых множество неиз-
вестных и малоизвестных фактов, 
придающих очеркам особую до-
стоверность и притягательность.

Вторую часть книги составили 
тематические приложения, не ме-
нее интересные и занимательные. 
В разделе «Из истории курорта» – 
это очерки «Вождь народов в Наль-
чике», «Дача Калмыкова» в Долине 
нарзанов», «Долинск от фамилии 
Долинских», «Фонтаны Нальчика», 
названия которых говорят сами за 
себя. В разделе «Исторические 
реминисценции» речь идёт об 
открытии почтового отделения в 
Нальчике; спектаклях, поставлен-
ных на нальчикской сцене, филь-
мах, снятых на территории Кабар-

дино-Балкарии. Раздел «Живущие 
по совести» составили очерки о 
людях, чьи помыслы и деяния 
близки авторской позиции: знать 
прошлое, жить настоящим, тво-
рить будущее. Это Алим Кешоков, 
Кайсын Кулиев, Керим Отаров и 
целый ряд других. Многие из них (в 
частности, «Алим и Кайсын: голоса 
чести и достоинства» «Щедрая 
лира Керима», «Животворящая 
святыня», «Сумма принесённых 
даров») были опубликованы ранее 
в центральных российских газетах 
и журналах.

В книге «Занимательная Кабар-
дино-Балкария» 516 страниц, её 
тираж – 500 экземпляров. Вскоре 
в серии Марии и Виктора Котляро-
вых «Родной ландшафт» выйдет 
ещё одна их книга: «Познаватель-
ная Кабардино-Балкария». Также 
в апреле увидит свет двухтомное 
издание «Захватывающая Кабар-
дино-Балкария» – интригующий, 
читающийся на одном дыхании 
рассказ о достопримечатель-
ностях, необычных явлениях и 
событиях, происходивших в ре-
спублике, которую Мария и Виктор 
Котляровы позиционируют вслед 
за Исааком Бабелем как «страну 
чудес».

Аида ШИРИТОВА


